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ТАТАРСТАН ВЫДЕЛИТ НА ОТЛОВ БЕЗНАДЗОРНЫХ 
ЖИВОТНЫХ 18,8 МИЛЛИОНА
Соответствующие тендеры размещены на сайте госзакупок. 
Наи большая сумма (почти 5,3 млн рублей) будет направлена 
на отлов бродячих животных в Зеленодольске. Альметьевско-
му району выделят 2,5 млн, Казани – 1,8 млн, Бугульминскому 
райо ну – более 1,6 млн, Лениногорскому – 947 тысяч рублей. 
Деньги на отлов безнадзорных животных также получат Лаи-
шевский (855,7 тысячи рублей), Нурлатский (734,3), Кукморский 
(610), Тукаевский (610), Арский (598,4) и Мамадышский (481,6) 
районы. Черемшанскому, Сармановскому, Алексеевскому, 
Верхнеуслонскому, Кайбицкому, Агрызскому, Аксубаевскому, 
Сабинскому и Тюлячинскому районам выделят в общей сложно-
сти 2,6 млн рублей (суммы варьируются от 150 до 398 тысяч).

ГОСЖИЛФОНД В 2024 ГОДУ ОБЕСПЕЧИЛ ЖИЛЬЕМ 
554 МОЛОДЫЕ СЕМЬИ
Программа социальной ипотеки для молодых семей стартовала 
в июле 2020 года по инициативе Раиса РТ Рустама Миннихано-
ва и показала свою востребованность и актуальность. За 4 года 
реализации программы жилье получили 2,8 тысячи молодых 
семей Татарстана. Наибольшее количество ее участников – из 
крупных городов. Казань занимает первое место. За 4 года 1,8 
тысячи семей стали владельцами квартир в новостройках сто-
лицы республики. Госжилфонд при Раисе РТ предоставил жи-
лье в Набережных Челнах 446 семьям, в Нижнекамске – 282. В 
квартирах проведен чистовой ремонт, они оборудованы необ-
ходимой сантехникой, счетчиками и датчиками. Преимущество 
социальной ипотеки заключается также в том, что стоимость 
квадратного метра значительно ниже рыночной.

КРЕЩЕНСКИЕ МОРОЗЫ ПОЗВОЛИЛИ ОТКРЫТЬ 
ЛЕДОВУЮ ПЕРЕПРАВУ В РЕСПУБЛИКЕ

Понижение температуры и состояние ледового покрова по-
зволили начать работу одной из ледовых переправ в Татарста-
не. 24 января открыли ледовую трассу Зеленодольск – Ниж-
ние Вязовые. Спасатели до открытия измерили толщину льда, 
проверили соответствие документов ледовой трассы и прове-
ли учения. На момент сдачи номера толщина льда на перепра-
ве составляла от 30 до 35 сантиметров, что позволило открыть 
движение по льду легковых автомобилей массой до 2,5 тонны.

В КАЗАНИ ПРЕДЛОЖИЛИ ПООЩРЯТЬ ГРАЖДАН, 
СООБЩИВШИХ О НЕТРЕЗВЫХ ВОДИТЕЛЯХ
С инициативой выступил начальник отдела Госавтоинспекции 
по Казани Михаил Савин на совещании в мэрии. «На уровне 
Казани необходима бонусная система. Первыми это начали де-
лать в Ямало-Ненецком автономном округе. Сейчас в Нижего-
родской области прорабатывают вопрос о поощрении. То есть 
граждане, которые сообщают о нетрезвых водителях, будут 
получать бонусы в виде денежного довольствия или билетов в 
театр», – сказал он.
По вине пьяных водителей в 2024 году в столице Татарстана 
произошло 40 аварий, в результате которых погибли 3 челове-
ка, 74 получили травмы. Предотвратить несчастные случаи по-
могают жители, которые своевременно информируют о фактах 
вождения в нетрезвом виде. Сообщения принимаются в теле-
грам-боте Госавтоинспекции по Казани. 
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Вопросы социально-
экономического раз-
вития обсудил Раис 
РТ Рустам Минниха-
нов на встрече с за-
местителем Предсе-
дателя Правитель-
ства РФ Дмитрием 
Патрушевым. В числе 
прочего было озву-
чено, что Татарстан 
получит более 5 мил-
лиардов рублей для 
поддержки сельхоз-
производителей.

Как проинформи-
ровала пресс-служ-
ба руководителя

республики, встреча 
прошла в Доме Прави-
тельства РТ. Вице-премьер 
России отметил, что Та-
тарстан – регион с разви-
той экономикой и высо-
ким потенциалом роста.

«У вас реализуются 
масштабные инвестици-
онные проекты практи-
чески во всех сферах. И в 
целом сохранилась поло-
жительная динамика ин-
вестиций в 2024 году. За 
счет этого Татарстан явля-
ется одним из лидеров по 
инвестиционному клима-
ту в России. Отдельно хо-
чу сказать про развитие 
агропрома: по объ емам 
производства продукции 
вы стабильно входите в 
топ-5 субъектов нашей 
страны», – подчеркнул 
Дмитрий Патрушев.

Он отметил, что в 2024 
году индекс сельхозпро-
изводства продолжал рас-
ти. «Татарстан является 
одним из крупнейших по-
лучателей господдержки 
по линии АПК. В 2024 го-
ду из федерального бюд-
жета вам было выделено 
более 5 миллиардов руб-
лей. Сопоставимая сумма 
предусмотрена и на 2025 
год», – сказал заместитель 
Председателя Правитель-
ства РФ.

В ходе встречи обсуж-
дались вопросы реали-
зации в Татарстане ме-
роприятий нацпроек-
та «Экология», который 
реа лизовывался с 2019 
по 2024 год, а также но-
вого нацпроекта «Эколо-
гическое благополучие», 
который запущен в 2025 
году.

визитдела семейные
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 ОБЩИЙ РАЗМЕР МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА в 2025 году 
составит 912 тысяч рублей, что почти на 80 тысяч больше, 
чем в 2024-м. Об этом сообщил министр труда и социальной 
защиты РФ Антон Котяков. 1 февраля сумма сертификата на 
первого ребенка увеличится на 60 тысяч – до 690 тысяч руб-
лей. При рождении второго ребенка семья, которая ранее 
не оформляла сертификат, дополнительно получит почти 
222 тысячи.

 ПЕРВЫЙ В ТАТАРСТАНЕ 3D-МУЗЕЙ СВО открылся в Казани по 
адресу: ул. Жуковского, 12. Посетители смогут погрузиться в 
историю спецоперации с помощью виртуальных очков и уви-
деть интерактивные сцены и мультимедийные материалы, рас-
сказывающие о причинах, целях и ключевых событиях СВО.

 30 120 КИБЕРПРЕСТУПЛЕНИЙ ЗАРЕГИСТРИРОВАНО В РТ за 
11 месяцев 2024 года. Общий материальный ущерб составил 
5,2 млрд рублей. Всего, по данным правоохранительных ор-
ганов, в России за этот период произошло более 700 тысяч 
IT-преступлений, в результате которых мошенники похити-
ли 168 млрд рублей.

 ПАМЯТНИК МОРЯКАМ ПОЯВИТСЯ В ЕЛАБУГЕ на городском 
пляже на берегу Камы. Он будет включен в общую концеп-
цию набережной и станет своеобразным связующим зве-
ном между прошлым и настоящим, а также наследием для 
будущих поколений, проинформировала пресс-служба 
админист рации города.

театр

Почему бизнесмены 
не раскупают, как горя-
чие пирожки, старин-
ные особняки за один 
рубль, сколько в респуб-
лике специалистов по 
каменному и деревянно-
му зодчеству и нужно ли 
сделать чак-чак предме-
том охраны. Об этом го-
ворили вчера на заседа-
нии итоговой коллегии 
Комитета РТ по охра-
не объектов культурного 
наследия.

112 ЗДАНИЙ ЗА ГОД –
ЭТО РЕКОРД 
По словам председателя ко-
митета Ивана Гущина, в 2024 
году на реставрацию различ-
ных объектов культурного на-

следия в Татарстане были по-
трачены рекордные 5,8 млрд 
рублей, в том числе 4,8 млрд 
– из регионального и мест-
ных бюджетов, 827 млн – от 
благотворителей.

– Во время подготовки 
исторического центра Казани 
к саммиту БРИКС в ежеднев-
ном режиме совместно с ис-
полкомом города велась ра-
бота с собственниками зда-
ний. В зависимости от со-
стояния и статуса к каждому 
объекту применялся индиви-
дуальный подход. Приведены 
в порядок 112 зданий, 17 из 
них отреставрированы пол-
ностью, на 36 объектах вы-
полнен ремонт кровли и фа-
садов. Это рекордный объ-
ем за один год, – заявил Иван 
Гущин.

В частности, проведены 
реставрация Северного кор-
пуса и Юнкерского учили-
ща, противоаварийные рабо-
ты на башне Сююмбике в Ка-
занском Кремле. Масштабные 
восстановительные работы 
прошли в зданиях Дворянско-
го собрания, КНИТУ-КАИ, на 
5 объектах КФУ. 

В этом году планируется 
открыть после реставрации 
храм-памятник воинам, пав-
шим при взятии Казани, ста-
ринную мечеть в селе Мас-
кара Кукморского района, 
купеческий дом в Чистопо-
ле, Троицкую церковь в се-
ле Верхний Багряж Заинско-
го района, мечеть в селе Ай-
баш Высокогорского  района, 

наследие Не берут и по рублюНе берут и по рублю
По какой причине в Татарстане буксует 
реставрация старинных зданий

Наиль МАГДЕЕВ, мэр Набе-
режных Челнов: 

В Набережных 
Челнах будет 
создан городской 
Совет участников, 
ветеранов СВО. Это 
будет обществен-
ная организация, 
как Союз ветеранов 
Афганистана, Совет 
ветеранов труда. 
Уже подобрано 
помещение, идет 
набор сотрудников. 
Новый совет мы 
предлагаем воз-
главить участнику 
СВО – полковнику 
Шамилю Аюпову.Далее – на стр. 5 Далее – на стр. 2

криминалдата в календаренедвижимостьна злобу дня
Казанца судят 
за махинации 
с кредитными 
картами

Годовщина 
со дня полного 
снятия блокады 
Ленинграда

Квартиры чаще 
покупают те, 
у кого есть 
накопления

В столице РТ 
приводят 
в порядок 
подвалы-укрытия

7643

Евгения ЧЕРНОУСОВА, «РТ»

Декорации готовы, Декорации готовы, 
костюмы пошитыкостюмы пошиты
В театре имени М.Джалиля 
идет подготовка к открытию 
Шаляпинского оперного фестиваля
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О том, в каком возрасте 
татарстанцы чаще все-
го женятся, заводят детей 
и разводятся, сколько лет 
самым старшим жениху 
и невесте, которые связа-
ли себя узами брака в про-
шлом году, и о том, что, 
несмотря на снижение 
рождаемости, республи-
ка продолжает удерживать 
лидерство в ПФО по демо-
графическим показателям, 
говорили 23 января на за-
седании итоговой колле-
гии Управления ЗАГС Ка-
бинета Министров РТ.

В ЗАГС СХОДИЛ 
КАЖДЫЙ СЕДЬМОЙ
Несмотря на то что в 2024 
году в Татарстане было за-
регистрировано 35 557 ак-

тов о рождении детей (на 
3,3 процента меньше, чем 
годом ранее), начальник 
Управления ЗАГС Эльвира 
Ахметова отметила, что 
республика по этому пока-
зателю как в абсолютном 
выражении, так и в расче-
те на 1000 человек занима-
ет первое место в ПФО. На 
втором месте – Пермский 
край, на третьем – Орен-
бургская область. А вот 
уровень смертности в Та-
тарстане за 2024 год, на-
оборот, самый низкий – 
11,3 на 1000 населения. 

– Всего за прошедший 
год органами ЗАГС респуб-
лики зарегистрировано бо-
лее 127 тысяч актов граж-
данского состояния, со-
вершено около 431 тысячи 
иных юридических дей-
ствий, что на 11 процен-
тов больше по сравнению с 
2023 годом. Татарстанские 

ЗАГСы оказывают услуги 
по 7 основным видам ре-
гистрации актов граждан-
ского состояния. В органы 
 ЗАГС в прошлом году обра-
тились более 600 тысяч 
граждан. Это каждый седь-
мой житель нашей респуб-
лики, – сказала Эльвира 
 Ахметова. 

У МНОГОДЕТНЫХ – РОСТ 
Невзирая на то что общая 
рождаемость в Татарста-
не снижается, количество  
многодетных семей уве-
личивается непрерывно с 
2008 года. 

– По данным Минтруд-
соцзащиты РТ, в республи-
ке проживают более 55 ты-
сяч многодетных семей. За 
последние 12 лет их коли-
чество выросло в 2 раза. В 
регионе увеличивается чис-
ло рождений четвертых 
и последующих детей. За 

год на свет появились 313 
двойняшек и одна тройня. 
Из общего числа рожден-
ных в прошлом году малы-
шей 39 процентов являют-
ся первенцами, 33 процен-
та – вторыми детьми, 19 
процентов – третьими, бо-
лее 8 процентов – четверы-
ми и последующими деть-
ми, – сообщила спикер.

По мнению начальника 
Управления ЗАГС, государ-
ственные меры поддержки, 
в том числе материальной, 
для повышения рождаемо-
сти, конечно, важны, одна-
ко на улучшение демогра-
фической ситуации влияют 
и другие факторы. Напри-
мер, наличие инфраструк-
туры, рассчитанной на се-
мьи с детьми. Это детские 
площадки, игровые комна-
ты в социальных и культур-
ных учреждениях, местах 
отдыха. 

ЛЮБВИ ВСЕ ВОЗРАСТЫ 
ПОКОРНЫ
По словам Эльвиры Ахмето-
вой, в Татарстане чаще всего 
становятся мамами в 27–29 
лет, отцами – в 30–34 года. 
При этом лишь 18 процен-
тов пар обзаводятся детьми 
в первый год супружеской 
жизни. 

– Почему такая неболь-
шая цифра? Это можно 
объяснить изменением 
ценностных установок мо-
лодого поколения. Сегодня 
преобладает такая модель 
жизненного цикла, когда 
молодые люди сначала реа-
лизуются в профессиональ-
ной сфере, добиваются фи-
нансовой самостоятельно-
сти и только потом прини-
мают решение о создании 
семьи и рождении детей. 
В результате рождение 

Далее – на стр. 2

Евгения КРУПЕНИЦЫНА


